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科 研 选 题

沈阳军区 医院 林一鸣 隋书鹏

医学科学发展的事实证明 科学研究活

动促进了医院医疗水平的提高
,

同时也是人

才成长的重要途径
。

笔者根据有关资料结合

实例
,

谈谈医院开展科研应如何选 题 的 问

题
。

一
、

选题在科学研究中的重要地位

选题好比打井
,

尽管打井的方法先进
,

速度很快
,

但打下去可能没有水
。

所 以有人

认为提出问题 选题
,

比解决问题 证实

选题 更困难
。

课题选得好
,

可以 事 半 功

倍
,

迅速地获得成功
。

反之课题选得不 当
,

往往使科研活动进展缓慢
,

甚至导致失误
。

例如我院主管药师苏广双同志研制 的 痢 特

敏
,

荣获军队科技进步二等奖
,

成果转让鞍

山第一制药厂创年利润 。万元
。

而我们 年

开展的没食子酸生物利用度研究
,

由于选题

不当
,

白白浪费半年时间而中断
。

不掌握选题的原则
,

光凭主观臆断或一

时热情
,

盲目决定课题
,

就会误入歧么
二

、

科研选题应坚持的基本原则
‘

科研选题
,

一般来说没有固定的模式
,

为了保证科学研究的方 向正确
,

在进行选题

和确定课 题的时候
,

必心坚持两项 基 本 原

则
。

’

、 选题要有创新

科研中
,

创新应成为重要特点
,

也是科

研题目得 以成立的基本依据和价值所在
。

选

题中最无意义最忌的是重复别人的工作
。

创

新在选题中应努力追求
,

应选前人没有研究

或虽有人研究
,

但又可提出新的实验依据和

新的理论认识
,

从而有所发展和补充 国外

有人研究过
,

但尚需结合我国医院情况进行

研究
,

填补国内空白
。

例如我院技师么志杰

发明的电子输液加压器报警装置
,

就是根据

电磁感应
, 涡流原理的创新成果

,

荣获 年

国家发明四等奖
。

。

选题要坚持可行性 原则

在选题时
,

要考虑到有无实现 的 可 能

性
。

这就是从实际出发
,

量力而行
。

要充 分

考虑到解决某项研究课 题的主 观和客观条件

是否具备
,

不要干刀铸些实在做不到的事情
。

就其主观条件来说
,

要考虑到 自己 科 研 能

力
,

专业知识
,

基础理论
,

技能素质如何
,

以及人员配合
、

协作等情况
。

就其 客 观 条

件
,

要有适用的仪器
、 ,

设备
、

材料和科技情

报等物质条件 如果不顾主客观条件所提供

的可能性
,

凭主观愿望随便去确定选题
,

就

可能出观选题过大
,

太难
,
经过努 力 办 不

到
,

常常半途而废
。

我院八九年科研选题

项
,

能预期完成的还不 到 项
,

其中有些项

目是因可行性论证不够
、 因此

,

在进行选题

时
,

特别是重大课题
,

要对课题意 义
、

目

的
、

依据
、

国内外研究动向
、

准备采取方 法

和实施条件及预测结果等进行可行性论证分

析
。

三
、

科研课题的来源

有些科研成果
,
很多人都有这 方 面 知

识
,

但却没有做出成绩
。

有些人甚至知识更

渊博
,

一

也碰到同样的机遇 甚 至 更 早 并

在同样条件下 甚至更优越 工作
,

却没有

萌发同样的研究思想
。

每当看到别人取得成

果 时
,

认为自己也能做到时
,

才们心自问

别人是怎样想到这一课题的呢 这就是选择

课题的着眼点
,

即所谓课题的来源衍
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一
卜 从医学工作实残提 出的问题中选题

一 五型脑内血肿清除仪
,

荣获 、 又年国家
’

在医疗工作实践中
,

特别是抢救急症患 发 明银质奖
。

者时
,

现有的装备和技术有时不能 解 决 问 从病人的疾苦提 出的问题 中选题

题
,

一

为了提高救护成功率
,

要求发明创造各 把发现问题和选题的着眼点放在病人疾

种新的仪器来解决工作 中遇到的 各种难题
,

苦所提出的极需解决的问题 上
,

「

是医务工作

这始终是医院科
一

学研究课 题的重要来源
。

例
‘

者义不容辞的职责
。

上海医科大学眼耳鼻喉

如天津市胸科医院王篙抢救一位窒 息 病 人 科医院黄鹤年因一封饱含无喉患者极大痛 苦

时
,

在需 分钟 气管切开手术完成之前
,

这 角勺来信
,

震颤了他的心
。

喉头切除之后要想

位因大咯血而窒 息的患者心跳呼吸永远停止 使病人很好地发音说话
,

是百年来世界领域

了
。

处于对病人的责任感驱使他下决心 决 里的一大难题
。

患者的呼唤声使他产生了创

不能再沿用旧的手术方法了
,

一定要解律炸 新的决心
,

他发明的新喉再造术
,
荣获了国

速切开气管这一问题
。

结果他发明的气管切 家发明二等奖
。

开器
,

一人操作
,

一次完成
,

分钟结 从读书发现 的问题 中选题

束手术
。

年在天津市第二届发明展览会上 医务人员阅读书报杂志
,

不仅是搜集科

荣获优秀发明奖
。

还有辽化职 工医院汪志作 学资料所必需
,

同时也是取得科研课题的一

发明的新型心脏急救起搏装置
,

年荣获国 种重要途径
。

在阅读中往往受 到启发
,

触类旁

家发明三等奖
,

并获
一

世界发朋
一

博览会簿琳
,

,

通
,

提出自己的课题
,

这是科学活动的一般

他
一

也是在抢救心衰病人需两个小时手术安装 规律
。

例如长沙市二院普外科主任徐泰谦发

心脏起搏器
,

因病人还没来得及拾上手术台 明的水枪手术刀就是在八五年 《科学画报》

便停止心跳
。

这件事使他想到 了研脚玉新型心
一

上看到日本人在研究用高压水流代替手术刀

脏急救起搏器这一课题的
。 ’

一则消息时
,

启发研制这一课题的
。

又如西

从 医学科 学发展提 出的伺题中选题 安某医院苏维杰医生看到伤员溃疡 久 治 不

从医学发展所出现的新事与 旧理论的矛 愈
,

他到处翻阅医学 书刊
,

寻找治伤良方
。

盾中可 以发现何题和选题
。

人口 ’题 能糠‘ 有一
沃

,
’

他在 《中华医学》 上黄家骊先生的

污染何题是当今世界面临的三个剪大问题、 文章中看到一句话 有关伤 口愈合的药物实

控制人 口的急剧增长
,

已成为各国政府和当 验
,

是一个重大的科研课题
,

他眼睛一亮
。

代
,

医学工作者极为关心的研究课题
。、

旧式绝 他研制的
“甘石创愈散

”
在全国第三届展览

育法带来的后遗症
,

影响了绝育措施推广应 会上荣获银质奖
。

还有一次苏维杰在图书馆

用
。

山西省人民医院赵生才 医生发明钓男性 翻阅杂志
,

山西医学院乔健夫教授一篇文章

节育新法一输精管可复性注 射栓堵法 , 在第 的一句话突然吸引了他的目光
一

负电可使组

三届全国发 明展览会上
,

引起人们的轰动
,

织兴奋
,

正电可使组织抑制
。

他一下子从中

解决了具有全球意义的重大课题百脑内血肿
,

获取到创造的灵感
。

他决心照此原理制成一

长期以来是外科治疗 面临的主要问题沙 随着 种机器
。

八五年 一型创伤愈合仪 也 研 制

社会的发展
, 疾病谱的改变

,

脑血管病的发病
‘

成功了
。

率有愈来愈高的趋向
,

我国脑血管病的死亡 从好奇心发现 的问题 中选题
,

率居 人类三大死亡原因之首位
。

湖南医科大 好奇心就是对 自己不了解的事物觉得新

岸神径科主任王茂山根据国外螺旋抽吸法清
一

寄
,

感兴 趣
,

并欲探求之心
。

好奇心是获得

徐脑内血肿的原理
,

提出在我国实现脑内血 知识
、

‘

⋯进行发明创造的重要条件
。 、

好奇心会

肿清除的设想
,

经与有关单位合作研制成功 使你从平时习以为常的事物或现象中
,

发现
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不寻常的奇怪现象
,

从而产生对其进行探索

的愿望和劲头
。

研究的结果
,

常常会作出医

学发现和技术发明
。

例如我院放射科伦慧民

主任
,
对心脏影像钙化点产生了兴趣

,
经过

十余年观察研究
,

,
终于揭示孑心脏钙化点影

像对冠心病诊断客观规律歹从而对提高冠心

病的诊断增加一种有实际应用价值的手段
。

该成果荣获八九年军队科技进步二等奖
。

又

如南京医学院一附院泌尿科王成标在手术室

等待麻醉师施行硬膜外麻醉操作时
,

对司空

惯用 的麻醉穿刺针引起他的兴趣
,

他发明的

孤形导针解决了中外泌尿科的一道难题
,

荣

获第三届全 国展览会铜牌奖
。

总之
,

选题的基本原则
,

构成了通往成

功彼岸的桥梁
。

课题的来源指出了选题的着

眼点
。

当你准备开展一项革新或发 明时
,

首

先用创造性原则评价课题的新颖性
。

其次用

现实可能性原则分析课题成功的可能性
。

课

题只有经得起选题原则的检验和优选
,

才能

最后确立
。
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建立 区 域 性 灭 菌制 剂中 心 的必 要 性

解放军二七八医院 罗朝利

空军上海第三医院 贺丽华

解放军二六九医院 刘绥清

军队医院灭菌制剂室在为伤病员服务
,

提高药 品质量
,

缓和供求矛盾等方面
,

做了

大量有效的工作
。

近年来部队医院向社会开

放
,

制剂室也获得了显著的社会效益和经济

效益
,

对弥补卫生事业费不 足起到了举足轻

重的作用
。

但由于灭菌制剂实行新的验收标

准 , 床位 以下医院面临着许多 困 难
。

一

是编 制限制
,

药剂人员不足
,

 床位医

院
,

药剂人员编制 一 人
,

但开展的工作

室有 个
。

每年要安排干部休假
,

加上病事

假
,

更显得技术人员严重不 足
。

按 照

和医院药局制剂室验收要求
,

应配备有实践

经验的药师或主管药师负责组织和指导制剂

工作 , 还应有一定数量的经过技术训 练的药

剂士或药剂员
,

并配备训练有素 的 药 检人

员
。

然而从实际调查情况看
,

小型医院只能

配备一名药剂人员参加灭菌制剂丁作
,

有的

医院还不能设专职药检人员
。

其灭菌制剂室

多数人 员是雇请的临时工
,

文化水平低
,

技术

素质差
,

工作不稳定
,

直接影响大输液的质

量
。

二是要达到验收标准
,

需要大量投资
,

但经济效益差
。

在我军贯彻推 广
,

对

大输液生产要求越来越高
。

从近年来制剂质

量检查情况看
,

年代的设施已远远落后
。

许多中心医院已着手修建或准备修 建 制 剂

楼
,

这对 床位以下的小型医院来 说
,

无

疑是可望而不可及
。

以二六九医院为例
,

年以来用于灭菌制剂室的投资在 元 以

上
,
如按新的验收标准

,

还需投资 万元以

上
。

要更新制水系统
,

引进新的生产线
,

改

造房舍
,

增辟洁净区等等
。

据统计 床 位

医院每年消耗大输液量仅 万瓶左右
,
从价


